

Rapport annuel 2007 de la Commission Relève (CR)

La Commission Relève était responsable l'an dernier des tournois suivants:

- Championnats suisses des juniors (moins de 20 ans) et des écoliers (moins de 16 ans)
- Championnats suisses des moins de 10 ans, des moins de 12 ans et des moins de 14 ans
- Grand-Prix suisse des écoliers
- Championnats suisses des jeunes filles (moins de 16 ans et moins de 12 ans)
- Championnats internationaux et compétitions pour juniors à l'étranger

Vous trouvez des comptes-rendus détaillés et les classements dans la Revue Suisse des Echecs, sur le site internet de la FSE, ainsi que sur www.jugendschach.ch.

Tournois nationaux

Championnats suisses des juniors et des écoliers

Comme les années précédentes, les titres de Champion des juniors (U20) et des écoliers (U16) ont été décernés lors du tournoi national du Championnat Suisse Individuel (CSI). Un peu plus du tiers des 141 participants étaient des juniors et des écoliers. Avec un excellent quatrième rang, Marco Lehmann de Bätterkinden, âgé de seulement 16 ans, s'est adjugé comme l'année précédente, aussi bien le titre des U20 que celui des U16.

Championnats suisses des moins de 10 ans, des moins de 12 ans et des moins de 14 ans

En raison de l'intérêt continuellement croissant pour ce tournoi, la catégorie U10 a été introduite pour la première fois en 2007. Après quatre tournois de qualification, un tournoi final avec la participation des seize mieux classés en U12 et en U14, ainsi que des huit mieux classés en U10 a été organisé. Le tournoi final a été ainsi quelque peu agrandi puisqu'au lieu d'un total de 24 joueurs comme jusqu'ici, 40 se sont maintenant disputés les titres. Pour cette raison, le nombre de rondes a été augmenté de cinq à sept. Gabriel Gähwiler (Neftenbach, U14), Lars Rindlisbacher (Worb, U12) et Jonas Lampert (Hamburg, Allemagne, U10) ont remporté les titres de Champion suisse dans les différentes catégories. Au total, 201 jeunes ont participé à ce championnat. Cela représente une croissance d'environ 13% par rapport à l'année précédente.

Grand-Prix suisse des écoliers

118 écoliers et écolières participèrent à la 16^{ème} édition de ce tournoi rapide apprécié. La réduction du nombre de participants d'environ la moitié par rapport à 2006 est due à un changement du concept du tournoi et reflète donc l'intention des organisateurs. Les vainqueurs des différentes catégories ont été Emanuel Schiendorfer (Biberist, U18), Jonathan Rosenthal (Zollikon, U16), Jingle Li (Zollikofen, U14), Benedict Hasenohr (Maienfeld, U12) et Florian Seitz (Reinach, U10).

Championnats suisses des jeunes filles

Camille de Seroux (Vésenaz, U16) et Laura Stoeri (Payerne, U12) remportèrent le titre dans leur catégorie respective, disputée par 10, respectivement 24 participantes. Une légère augmentation du nombre de participantes a pu être constatée.

Tournois internationaux

2 jeunes filles et 19 jeunes hommes ont pris part en 2007 aux Championnats du monde et d'Europe, ainsi qu'à l'Olympiade U16.

Malheureusement, aucune place dans un Top-10 n'a pu être réalisée en 2007.

Plusieurs joueurs ont réussi à se classer dans la première moitié des participants de leur catégorie au Championnat du monde à Antalya (Turquie). Il s'agit d'Andreas Lehmann (Bätterkinden, U18, 50/114), Jonathan Rosenthal (Zollikon, U16, 50/126), Nicolas Grandadam (Huningue, France, U14, 59/154), Patrik Grandadam (Huningue, France, U12, 38/161), Benedict Hasenohr (Maienfeld, U12, 48/161) et Jonas Lampert (Hamburg, Allemagne, U10, 34/156). Au championnat d'Europe, Marco Lehmann (Bätterkinden, U16, 39/88) et Gabriel Gähwiler (Neftenbach, U14, 40/84) ont également réussi à se classer dans la première moitié du classement final.

Une nouvelle fois, une délégation suisse a pris part à l'Olympiade U16, à Singapour. En cinquième position sur la liste de départ, une place sur le podium a été longtemps possible, mais les nerfs n'ont malheureusement pas tenu en fin de tournoi, ce qui fait que les espérances ne se sont pas concrétisées et l'équipe a terminé le tournoi au 16^{ème} rang.

GM Florian Jenni, MI Claude Landenbergue, FM Alexandre Vuilleumier, FM Michael Bucher et Lukas Muheim ont accompagné et secondé les jeunes joueurs suisses aux divers tournois.

Tournois internationaux des juniors et des jeunes maîtres

Une très bonne expérience a été à plusieurs points de vue l'Open Aéroflot à Moscou auquel dix juniors ont pu participer avec une aide de la FSE. Sur le plan sportif également, cela a été une occasion de se réjouir puisque plusieurs jeunes ont réalisé d'excellentes performances. Emanuel Schiendorfer (Biberist) a par exemple joué dans le catégorie C aux premiers échiquiers durant tout le tournoi et a terminé au 21^{ème} rang final.

Plusieurs juniors ont également eu la possibilité de participer à Mayence au Chess Classics. Tous les membres de cette délégation ont réalisé une performance d'au moins 100 points supérieure à leur propre valeur Elo. Gabriel Gähwiler (Nefenbach) a réalisé une performance de 2265 Elo.

Formation

La Fondation pour la promotion des échecs pour la jeunesse en Suisse a permis une nouvelle fois l'organisation de deux week-ends d'entraînement pour le cadre des jeunes. A nouveau également, l'un a été conduit par le GM Artur Jussupov, avec qui la collaboration va encore se renforcer dans le futur. Pour la première fois, deux entraînements pour les U14 ont également eu lieu et ont rencontré un franc succès.

Dans le prolongement du Championnat Suisse Individuel, les membres du cadre des jeunes et les participants à l'Olympiade U16 ont pu profiter d'un camp d'entraînement de cinq jours avec le GM Vladimir Tukmakov.

Plusieurs membres du cadre des jeunes ont pour la première fois eu le plaisir et la chance de participer à un entraînement régulier sur internet donné par le GM Artur Jussupov. Le projet a été financé pour un montant important par le Fonds ECHECS SUISSE de la fondation d'utilité publique ACCENTUS. La Fondation pour la promotion des échecs pour la jeunesse en Suisse a également soutenu financièrement ces entraînements.

Tous les membres du cadre des jeunes ont reçu une «Swiss Olympic Talents Card» nationale. Celle-ci peut par exemple faciliter l'accès à des écoles pour sportifs ou l'acquisition d'argent venant de sponsors.

A la fin de l'année, tous les membres du cadre des jeunes ont pu prendre possession d'un paquet de ChessBase avec les logiciels les plus récents. Nos remerciements s'adressent à la société ChessBase, qui par son sponsoring a permis cette distribution.

Changements de personnel et de structure

Plusieurs changements ont eu lieu au niveau du personnel et des structures. Markus Räber s'est retiré de la Commission de la Relève dans laquelle il était à la fois coach du cadre des jeunes et secrétaire. Il est nouvellement responsable du cadre de transition au sein de la Commission des Cadres. Roland Burri, responsable de la revue d'échecs pour les jeunes, a également quitté la Commission de la Relève, vu que ce domaine est dorénavant de la responsabilité de la Commission des Echecs populaires.

Lukas Muheim a accepté de s'engager comme responsable des jeunes filles. Il a déjà conduit un premier entraînement dans ce rôle et en 2008 un cadre des jeunes filles va être créé pour la première fois.

La formation des nouvelles structures régionales avec quatre grandes régions (Romandie, Nord, Est et Centre) avec un cadre régional U16 dans chacune est terminée. De cette manière, la distance entre la base et le cadre national a pu être réduite quelque peu. Dans chaque région un responsable régional a été

nommé. Sa mission est d'organiser pour environ une dizaine de jeunes membres du cadre de sa région des entraînements réguliers (dix fois par an). En outre, il accompagne ces jeunes aux différents tournois du Championnat suisse U10-U12-U14 et organise la participation à un tournoi à l'étranger une fois par an. Comme jusqu'ici, le coach régional est aussi responsable de sélectionner les jeunes de sa région pour participer au Championnat Suisse Juniors d'Echecs Rapides (ex Grand-Prix). Les membres des cadres régionaux reçoivent une «Swiss Olympic Talents Card» régionale. Comme représentant des responsables régionaux, Markus Klauser (Belp) est membre de la Commission de la Relève.

Avec la création du Championnat Suisse Juniors par Equipes (CSJE), il existe pour la première fois une compétition par équipes pour les jeunes couvrant toute la Suisse et comptant pour la liste de classement. Nous espérons que de cette manière le travail pour les jeunes dans les clubs va à nouveau prendre plus de poids. Walter Bichsel (Uster) a accepté d'être le directeur de tournoi de cette compétition.

Conclusion

De façon générale, les efforts du côté de la Fédération pour répondre aux préoccupations des jeunes se sont donc multipliés. Les membres du cadre des jeunes et également d'autres jeunes prometteurs ont une offre d'entraînement plus importante, la création des cadres régionaux permet de faire le lien entre les clubs et le cadre national, l'instauration d'un Championnat suisse U10 a pour objectif d'encourager les plus jeunes à participer à notre sport, le nouveau Championnat par Equipes devrait motiver les clubs à prendre leur responsabilité dans la formation des jeunes et finalement avec la création d'un cadre des jeunes filles, celles-ci devraient aussi se trouver mieux encadrées. Ces nouveaux projets sont destinés à porter leurs fruits dans les prochaines années.

Malgré tous ces développements réjouissants, à plus court terme, il faut reconnaître que les résultats de nos juniors dans les tournois internationaux n'ont pas encore franchi de palier. La compétition internationale est de plus en plus dure et l'année dernière, aucun jeune suisse n'a par exemple réussi à jouer tout un tournoi dans les dix premiers échiquiers.

Le futur s'annonce néanmoins plus joyeux. Les jeunes Suisses, dans les catégories U14 et plus jeunes, battent des records nationaux de précocité en matière de points Elo. Un U11 a fait nulle contre un GM en parties lentes et un autre U11 a battu un MI en parties rapides, ce qui sont des faits nouveaux de l'histoire échiquéenne de notre pays.

Certes, il n'y a pas encore eu d'exploits au niveau international, mais cela va certainement venir. Pour accompagner ce mouvement, la Commission de la Relève a décidé d'envoyer en 2008 une deuxième équipe à l'Olympiade U16, constituée de jeunes joueurs U14. Avec l'expérience que ces jeunes pourront ainsi accumuler, ils auront dans le futur de bonnes chances de bien figurer dans le contexte international.

Finalement, il nous reste à remercier tous ceux - organisateurs, accompagnants, parents, donateurs et bien d'autres - qui nous ont soutenus l'année passée. Cela est en particulier valable pour la Fondation pour la promotion des échecs pour la jeunesse en Suisse, le Fonds ECHECS SUISSE de la fondation d'utilité publique ACCENTUS et le sponsor de la Fédération, ChessBase.

Siebnen, mars 2008

Rahel Umbach